
 

 

Noël 2023 : les signes invitant à la 
confiance et à l’espérance sont diffi-
ciles à percevoir. Tant de haine entre 
des peuples, tant de peur face à 
l’avenir de notre terre…. Ce qui fait 

dire à certains « On n’attend plus rien de bon ». 
Comme si l’avenir n’était plus porteur d’un possible 
à désirer et à construire ! Parfois un cri s’élève :   

« Ah si seulement j’avais la foi ! » 

Pourtant un événement extraordinaire, 
inconcevable et déconcertant pour les 
humains que nous sommes s’est produit :  

Celui qui a créé et qui soutient toute 
chose et toute vie dans ce monde, a eu 
l’humilité il y a 2000 ans de se soumettre à 
la condition humaine, non pas pour jouer à l’homme 
mais par amour total, ne désirant qu’une chose : en-
trer en relation avec chacun d’entre nous et nous 
enseigner que l’Amour régit l’univers et que nous 
pouvons participer à répandre cet amour partout où 
nous sommes. Un livre nous en transmet le mode 
d’emploi : l’évangile de Jésus-Christ.   

Avoir la foi c’est entrer dans la confiance en la vie 
qui triomphera toujours sur le mal comme la lu-
mière sur les ténèbres. 

La foi n’est pas une certitude car elle chemine tou-
jours avec le doute. 

La foi est le fruit d’une décision qu’il faut cultiver 
jour après jour. 

La foi c’est décider de répondre à un appel intérieur 
conscient ou inconscient : « quitte ton pays, tes cer-
titudes, ton confort protecteur illusoire et avance 
sur le chemin, car je suis avec toi et te montrerai le 
pays où ta vie prendra tout son sens. » 

Ainsi la foi c’est accepter de prendre ap-
pui sur un autre que soi-même et puis se 
mettre en route : confiant que chaque ren-
contre n’est pas le fruit du hasard mais 
une occasion qui nous est offerte de quit-
ter nos certitudes pour accueillir pleine-
ment la vie avec les autres. 

Au Secours Catholique, cette Foi c’est d’abord la 
profonde conviction que nous ne sommes pas seuls 
mais accompagnés en tout temps et tout lieu par 
un Esprit d’Amour. C’est ensuite cette pleine con-
fiance en celle ou celui que nous rencontrons : riche 
de ses dons, ses compétences, son imagination, sa 
sensibilité, ses questionnements, sa religion …. 

Et c’est cette Foi qui contribue, dans l’espérance, 
à bâtir la fraternité au présent quelque soit l’ave-
nir. 

Jean BAUER  

EDITO 

Lettre fraternelle 

Réflexions 
« Je vais t’aider, mon Dieu, à ne pas t’éteindre en moi, mais je 
ne puis rien garantir d’avance. Une chose cependant m’appa-
raît de plus en plus claire : ce n’est pas toi qui peut nous aider, 
mais nous qui pouvons t’aider – et ce faisant nous nous aidons 
nous-mêmes.  

C’est tout ce que nous pouvons sauver en cette époque et 
c’est aussi la seule chose qui compte : un peu de toi en nous, 
mon Dieu. Peut-être pourrons-nous aussi contribuer à te 
mettre dans les cœurs martyrisés des autres. » 

Etty ILLESUM 

« Nous ne sommes pas des êtres humains vivant une expé-
rience spirituelle, nous sommes des êtres spirituels vivant une 
expérience humaine »  

Pierre TEILHARD de CHARDIN 

AVOIR LA FOI 
Novembre -  
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« Avoir la foi ce n’est pas croire que Dieu 
existe mais croire que j’existe pour Dieu » 

Georgette BLAQUIERE 



 

 

Et il vient... 
Je cherche à conquérir des Everest. 
Et je pédale souvent dans le vide. 

Je doute de moi, des autres. 
Penché sur la grisaille de mon être, 

Je ne vois plus la lumière de Ton visage 
J’ai un tas de questions... 

La vie, la mort, la souffrance, la foi... 
Mais si tu te poses les mêmes questions que moi 

Alors je me dirai : elles tiennent la route mes questions. 
Combien de temps me cacheras-tu Ton visage ? 

Te chercher….ça m’épuise ! 

Tu viens à moi, Seigneur ? 
A quoi Te reconnaîtrai-je ? 

Je sais : le plus profond est toujours caché. 
Mais enfin, si Tu m’aimes 

Tu devrais trouver le moyen de me faire signe. 
Ta Parole ?….elle est trop complexe ! 
Ton Eglise ?…elle est trop humaine ! 

Mon Frère ? ...Il me dérange ! 
Tu n’as pas autre chose ? 

Ma Parole 
Mon Eglise 

Ton frère, surtout ton frère. 
Ah bon! 

Alors on me dit que Tu es venu 
Dans un être de chair et de sang 

Un être fragile 
Humble 

Un enfant 

C’était risqué… Avec Hérode, Pilate, le Sanhédrin. 
C’était risqué, mais que ne fait-on pas quand on aime 

Et que l’on veut allumer un feu 
Au cœur de tout Homme venant en ce monde. 

Rien n’est réglé, c’est sûr 
Mais tout est possible. 

Pierre VIALE 
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- Dites si c’était 

vrai ?  Jacques BREL 

 

- Tiens ma lampe allu-

mée  

Jean-Claude GIANADDA  
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Sainte Thérèse de Lisieux 

« Nous qui courons dans la voie de l’Amour, je trouve que nous ne 
devons pas penser à ce qui peut nous arriver de douloureux dans 
l’avenir, car alors c’est manquer de confiance. » 

« Si nous sommes entre les mains d’un Père qui nous aime sans 
limites, cela sera vrai en toutes circonstances, nous nous en sorti-
rons quoi qu’il arrive et, d’une manière ou d’une autre, son plan 
d’amour et de plénitude se réalisera dans notre vie. 

« C’est la confiance et rien que la confiance qui doit nous conduire 
à l’Amour. » 

  CITATIONS 

«  Prendre soin de sa vie spirituelle, 
c’est devenir un meilleur être humain. » 

Mathieu RICARD 
 

« Je cherchais des paroles qui me 
fassent vivre, j’ai ouvert l’évangile et je 
les ai trouvées. » 

Anonyme 
 
« Si j’ai fini par croire en Dieu 
totalement, c’est parce que j’ai assisté à 
l’expression de multiples formes de 
bonté et de miracles. » 

Claude LELOUCH 
 

 « C’est la confiance et rien que la 
confiance qui doit nous conduire à 
l’Amour. » 

Sainte Thérèse de Lisieux 

https://www.youtube.com/watch?v=NWIkgBz10wY
https://www.youtube.com/watch?v=NWIkgBz10wY
https://www.youtube.com/watch?v=st6-VLFyZaU
https://www.youtube.com/watch?v=st6-VLFyZaU
https://www.youtube.com/watch?v=NWIkgBz10wY
https://www.youtube.com/watch?v=st6-VLFyZaU


 

 

« Dans l’obscurité d’une ville 
qui n’a ni personne ni lieu pour 
accueillir l’étranger, dans l’obs-
curité d’une ville qui semble se 
construire en tournant le dos 

aux autres, précisément là, s’allume l’étin-
celle bouleversante de la tendresse de 
Dieu. » 

Plus de 2000 ans plus tard, que signifie ce 
récit pour nous et que fêtons-nous le soir 
de Noël ? Seulement la naissance d’un en-
fant ?  

Noël, c’est la rencontre de Dieu avec l’hu-
manité, Dieu qui vient nous rejoindre, habi-
ter, partager notre vie. « Dieu a tellement 
aimé le monde qu’il a donné son Fils. Non 
pas pour juger le monde mais pour que le 
monde soit sauvé par lui ». Autrement dit, 
pour que l’homme vive pleinement. 

 Noël, c’est l’histoire de notre Dieu qui s’ap-
proche de celui qui est mis à l’écart, de ce-
lui qui a perdu toute confiance en la vie et 
qui lui dit « Tu comptes beaucoup pour 
moi ». 

 Noël, c’est l’histoire de notre Dieu venu 

pour tous les hommes et qui dit à chacun : 
« Prends soin de tes frères. Parce qu’en 
chacun d’eux, tu peux voir mon visage. » 

Noël, c’est l’histoire de notre Dieu qui croit 
en l’homme, en sa capacité d’aimer et de 
construire un monde de paix, juste et fra-
ternel. L’histoire de notre Dieu qui vient 
pour « nous sauver » en nous donnant à 
vivre quelque chose de l’éternité, quelque 
chose qui ne peut pas mourir. 

Une autre histoire peut s’écrire. Qui va dire 
cette Bonne Nouvelle d’un Dieu qui se pré-
sente comme un petit enfant fragile et vul-
nérable? Qui seront, pour aujourd’hui, les 
porteurs de cette Bonne Nouvelle, por-
teurs de lumière et d’espérance sinon nous
-mêmes ? 

 Mes amis, Dieu ne serait pas venu habiter 
parmi nous s’Il désespérait de l’homme, au 
contraire ! Il est l’Emmanuel, Dieu avec 
nous ! Avec nous pour faire grandir la fra-
ternité, avec nous pour faire gagner la 
paix. «  Le verbe s’est fait chair » écrit Saint 
Jean. Il s’est fait frère de tous. 

Louis Duret - Aumônier SC de Savoie  

NOËL 


